

Bayerischer Landtag

18. Wahlperiode

15.02.2023

Drucksache 18/25642

Schriftliche Anfrage

der Abgeordneten Florian Siekmann, Dr. Markus Büchler, Claudia Köhler BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN vom 04.11.2022

Flächen für die Internationale Automobil-Ausstellung (IAA) Mobility 2023

Die Staatsregierung wird gefragt:

1	Welche Flächen beabsichtigt die Staatsregierung, der Messe IAA Mobility 2023 zu überlassen?	2
2.	Welchen Firmen sollen diese jeweils überlassen werden?	2
3.	Zu welchen Konditionen werden diese Flächen jeweils überlassen?	2
4.	Wie wird, insbesondere mit Blick auf die Grünflächen, mit ggf. notwendigen Instandsetzungsarbeiten und deren Kosten umgegangen?	3
5.	Mit welchen Nutzungseinschränkungen für die Bürgerinnen und Bürger ist für die Dauer der IAA Mobility 2023 in Bezug auf diese Flächen jeweils zu rechnen (zum Beispiel bezüglich Aufenthaltsmöglichkeiten, Verkehrswegen)?	3
6.	Nach welchen Maßgaben werden diese Flächen grundsätzlich überlassen?	3
7.	Zu welchen Konditionen werden diese Flächen grundsätzlich überlassen?	3
8.	Für welche Zwecke wurden diese Flächen in den Jahren 2018 bis 2022 an nichtstaatliche Akteure überlassen?	3
Hinweise des Landtagsamts		. 5

Antwort

des Staatsministeriums für Wirtschaft, Landesentwicklung und Energie im Einvernehmen mit dem Staatsministerium der Finanzen und für Heimat und dem Staatsministerium für Wissenschaft und Kunst

vom 07.12.2022

1 Welche Flächen beabsichtigt die Staatsregierung, der Messe IAA Mobility 2023 zu überlassen?

Im Bereich der Bayerischen Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen können laut Staatsministerium der Finanzen und für Heimat (StMFH) der IAA im Bereich der Residenz München der Kaiserhof, der Vierschäftesaal, die Bronzesäle, der Kaiser- und Vierschimmelsaal, der Brunnenhof, Teilbereiche im Apothekenhof sowie Teilflächen der Hofgartenstraße überlassen werden. Darüber hinaus können im Rahmen des üblichen Gebrauchs im Englischen Garten München reguläre Wege für Fahrradtestfahrten genutzt werden.

Das Staatsministerium für Wissenschaft und Kunst (StMWK) steht hinsichtlich der Bereitstellung von Flächen nordwestlich der Alten Pinakothek, dem Marstallplatz und dem Innenhof der Alten Münze im Austausch mit dem Veranstalter. Nach derzeitigem Gesprächsstand werden durch das StMWK voraussichtlich keine Flächen für die Messe IAA Mobility 2023 an den Veranstalter oder sonstige Beteiligte überlassen.

2. Welchen Firmen sollen diese jeweils überlassen werden?

Laut der Messe München GmbH ist dies zum jetzigen Planungsstand noch nicht absehbar oder bestimmbar. Die offizielle Anmeldephase läuft bis zum 23.12.2022 und auch danach melden sich weiterhin viele Firmen für die IAA Mobility an. Die Planung der Flächen wird zu Beginn des Jahrs 2023 gestartet und bis etwa Mitte April weitestgehend abgeschlossen sein.

Zum aktuellen Zeitpunkt kann die Messe München GmbH daher nur folgende grundlegende Angaben machen:

- Residenz: mögliche Nutzung durch Ausstellungsflächen verschiedener Aussteller (zum Beispiel Unternehmen und Institutionen), Nutzung für logistische Zwecke, Räumlichkeiten zur Nutzung für organisatorische Zwecke.
- Hofgartenstraße: Nutzung analog zur IAA Mobility 2021 mit Präsentationsflächen kleinerer Größe, unter anderem Cycling & Mikromobilitätsanbieter.
- Englischer Garten: Nutzung der Wege im Rahmen des üblichen Gebrauchs für Fahrradtestfahrten.

3. Zu welchen Konditionen werden diese Flächen jeweils überlassen?

Die Flächen im Bereich der Bayerischen Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen werden zum regulären Mietentgelt überlassen.

4. Wie wird, insbesondere mit Blick auf die Grünflächen, mit ggf. notwendigen Instandsetzungsarbeiten und deren Kosten umgegangen?

Für den Bereich der Bayerischen Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen ist derzeit nicht geplant, der IAA Mobility 2023 Grünflächen zu überlassen.

Die Messe München GmbH hat das grundsätzliche Ziel, Bodenschäden zu vermeiden. Hierfür kommt bei Nutzung von Rasenflächen zum Beispiel ein Bodenschutz zum Einsatz. Dieser schützt vor mechanischen Schäden (Fahrspuren, Gräben etc.), vor allem bei Regenwetter. Sollten Schäden zum Beispiel durch die langfristige Abdeckung entstehen, werden diese wie auch 2021 umgehend auf Kosten der IAA Mobility renaturiert beziehungsweise instandgesetzt.

5. Mit welchen Nutzungseinschränkungen für die Bürgerinnen und Bürger ist für die Dauer der IAA Mobility 2023 in Bezug auf diese Flächen jeweils zu rechnen (zum Beispiel bezüglich Aufenthaltsmöglichkeiten, Verkehrswegen ...)?

Bei den im Bereich der Bayerischen Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen zur Verfügung gestellten Verkehrsflächen wird gewährleistet, dass ausreichende Flächen für den Gemeingebrauch der Bürgerinnen und Bürger freigehalten bleiben.

Die Einschränkungen im Jahr 2021 entstanden laut Messe München GmbH zu großen Teilen aufgrund der durch die Coronapandemie bedingten Einzäunung der Veranstaltungsbereiche. Für die IAA Mobility 2023 ist es erklärtes Ziel der Veranstalter, die Plätze unter Berücksichtigung aller relevanten Sicherheitsauflagen der Behörden so offen zugänglich wie möglich zu halten. Die Plätze werden quer- bzw. passierbar sein (gegebenenfalls über alternative Routen; Fahrräder müssen abschnittsweise gegebenenfalls geschoben werden) und sind für jeden ohne Ticketing frei zugänglich. Sowohl Fußgängern als auch Fahrradfahrern werden zudem alternative Ausweichrouten angeboten, sofern dies erforderlich ist.

6. Nach welchen Maßgaben werden diese Flächen grundsätzlich überlassen?

Gemäß dem Gebot der Gleichbehandlung erfolgt die Überlassung von Flächen an Dritte im Bereich der Bayerischen Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen nach einheitlichen, für alle Nutzerinnen und Nutzer festgelegten Vorgaben.

7. Zu welchen Konditionen werden diese Flächen grundsätzlich überlassen?

Das StMFH verweist auf die Antworten zu den Fragen 3 und 6.

8. Für welche Zwecke wurden diese Flächen in den Jahren 2018 bis 2022 an nichtstaatliche Akteure überlassen?

Im Zuständigkeitsbereich des StMFH stehen die Veranstaltungsflächen in der Residenz München grundsätzlich allen Interessierten zur Nutzung zur Verfügung. Auf den Flächen finden regelmäßig gesellschaftliche, kulturelle und staatliche Veranstaltungen, aber auch Benefizveranstaltungen statt. Teilflächen der Hofgarten-

straße werden nur ausnahmsweise für bedeutende Veranstaltungen zur Nutzung überlassen.

Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen zur Verfügung.